

“Entre dos fuegos’. Germanoparlantes, *Deutschtum* y *argentinidad*”

Germán Friedmann

CONICET-UBA

gerfriedmann@yahoo.com.ar

La proclamación de Hitler como canciller alemán inauguró una nueva etapa rápidamente percibida como novedosa. El desarrollo de este acontecimiento afectó directamente a quienes vivían en Europa e impactó además sobre miles de germanoparlantes que, aunque residían en la Argentina, tenían al *Reich* alemán como referente ineludible en términos políticos, culturales, económicos, artísticos e intelectuales.

Como en Alemania los nacionalsocialistas locales intentaron consolidar un proceso de *Gleichschaltung* (igualación) de todas las organizaciones de la colectividad. No obstante, las posturas de los germanoparlantes de la Argentina ante el nacionalsocialismo fueron diversas y abarcaron un amplio abanico que se extendía desde una total oposición y resistencia hasta una aceptación plena, pasando por una gran cantidad de situaciones intermedias.

Esta ponencia analiza el proceso por el cual aquel variopinto conjunto de personas de habla alemana residente en el país se transformó en un objeto de disputa entre los difusores de una *Deutschtum* (alemanidad), fueran éstos promotores del nacionalsocialismo o sus acérrimos combatientes; y distintos actores políticos que bregaban por la defensa de la “argentinidad”, preocupados por la existencia de identificaciones colectivas que compitieran con la argentina por lograr la adhesión de los inmigrantes y de sus hijos.